

Escala Crítica/Columna diaria

- *La pobreza se refleja en cantidad y tipo de consumo
- *Vienen candados a deudas; urge reestructurar presupuesto
- *Alerta de prensa: otro periodista asesinado, en Oaxaca

Víctor M. Sámano Labastida

EL INGRESO PROMEDIO de los hogares más pobres en México es de unos dos mil 332 pesos al mes para una familia de cuatro integrantes. Aunque el cálculo para saber si crece o disminuye la disposición de recursos es sobre un promedio de 13 mil pesos al mes. Lo cierto es que de acuerdo a los registros del INEGI –nuestro instituto nacional de estadísticas-, en los seis años recientes el ingreso de las familias mexicanas cayó en un 13 por ciento.

Aunque, de manera contradictoria, en el sexenio de referencia (2006-2012), los subsidios, transferencias, ayuda entre familiares, crecieron en un 12 por ciento. Ya en otra ocasión señalamos en este espacio que los recursos destinados a combatir la pobreza y la desigualdad no se reflejaban en una mejoría general de la condición de los más pobres.

Los reportes del INEGI difundidos ayer (Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares, ENIGH), indican que cayó la capacidad de compra de la mayoría de los mexicanos. Sobre todo en el periodo de la crisis económica. Aunque observa un ligero repunte en el 2012.

Faltaría conocer el informe del Consejo Nacional de Evaluación (Coneval), a finales de este mes.

Un dato interesante, que refleja lo que los especialistas denominan la expresión estructural de la pobreza es la diferencia entre el consumo de las distintas capas sociales.

Según los registros del INEGI el 10 por ciento de las familias más pobres destinan 46.4 por ciento de su gasto a alimentos, bebidas y tabaco; en cambio, el 10 por ciento más rico dedica a este consumo sólo el 14.4 por ciento. Las familias con mayores ingresos destinan la mayor parte de sus recursos a educación y esparcimiento (19.9 por ciento), así como transporte y combustibles (19.7).

Según publicó el diario La Jornada (17/VI/2013): “con un ingreso promedio mensual de 2 mil 332 pesos, los hogares más pobres del país tendrían acceso a tres comidas diarias con un costo inferior a 45 pesos, una salida al cine, un tanque de gas licuado de petróleo (LP) de 20 kilos, transporte público para un solo miembro de la familia, así como para pagar sólo un mes del servicio de energía eléctrica”. ¿Y en el campo?

PEDIR O NO PEDIR

PASAR EN SÓLO seis años de una deuda de menos de 600 millones de pesos a una de casi 5 mil millones –sin contar la deuda no declarada que triplica o cuadruplica esa cantidad-, es motivo de preocupación para los responsables de las finanzas en Tabasco. Es la diferencia entre la hipoteca de recursos que dejó Manuel Andrade y la que reportó Andrés Granier. Situaciones proporcionales se pueden encontrar en los municipios.

Fue, además, una feria de endeudamientos observada en casi todo el país. Se entiende, entonces, que gobiernos como el de Tabasco anuncien que no contratarán nueva deuda. Aunque es una disposición que deberán matizar porque las necesidades del estado rebasan las buenas intenciones.

No hay que perder de vista que próximamente se aprobará una regulación de la deuda en los estados y municipios. Ayer fue aprobada en lo general esta norma en la Cámara de Diputados (federal); 457 de los 500 legisladores votaron a favor. La hipoteca de los gobiernos locales pasó de 203 mil millones de pesos a 434 mil millones, en los últimos cuatro años. Más del doble. Muchísimo más si se revisa la llamada “deuda oculta”.

Hay que limitar e impedir el endeudamiento, cierto. Pero gobiernos como el de Tabasco necesitarán recursos para estabilizar sus finanzas, limpiar y estabilizar su presupuesto...quizá para esto sea necesario solicitar créditos. Si se realiza tendrá que ser pronto aunque de manera responsable, antes de que los nuevos candados impidan moverse.

RIESGO DE PRENSA

EL REPORTERO Alberto López Bello, del periódico El Universal de la Ciudad de Oaxaca, fue asesinado. Localizaron su cuerpo el miércoles en un paraje cercano a la capital oaxaqueña. En el mismo sitio fue hallado el

Cadáver de Alejandro Franco Rojas. El comunicador laboraba en la sección policiaca de uno de los diarios más antiguos de aquel estado.

En mayo pasado López Bello había sido detenido por la policía estatal cuando tomaba fotografías de un mensaje presuntamente de narcotraficantes. Liberado más tarde, ahora el gremio lamenta su asesinato.

Un reciente informe del Centro Nacional de Comunicación Social (Cencos, “¿Por qué tanto silencio?”) refiere que el sexenio de Felipe Calderón -2006-2012) es hasta ahora el más violento contra los periodistas y los medios de comunicación. Reporta 258 agresiones durante el segundo mandato del PAN en el país y ofrece un análisis detallado de los problemas actuales de los comunicadores mexicanos.

Cabe señalar que aunque en ese periodo se aprobaron varias iniciativas oficiales para proteger a los periodistas su limitada efectividad se refleja en que México es actualmente una

de las naciones más peligrosas para ejercer las libertades de expresión e información.

AL MARGEN

CUNDUANCÁN ES UNO de los municipios más afectados por la delincuencia. Ahí estuvo de gira el gobernador Arturo Núñez para poner en marcha la Alianza para la Activación Económica. Habrá que estar atentos al desempeño de estos programas porque si bien es cierto que debe haber más policías capacitados y mayor efectividad en el combate al delito, las tareas preventivas pasan por el mejoramiento y multiplicación de los empleos, así como el combate a la pobreza y la mejoría de lo servicios.

MUY ATENTAS debe estar las autoridades de salud, las propias organizaciones civiles y representantes comunales ante la incidencia de los casos de dengue en varias zonas de Tabasco. Recordemos que esta entidad ocupa el primer sitio nacional en este contagio, lo que llevó a los organismos internacionales a recomendar una intensa campaña (“megaoperativo”, le llamaron) a mediados de mayo. Villahermosa y su zona metropolitana son la concentración urbana de más alto riesgo.

ABRIR ESPACIOS públicos para la divulgación de la ciencia y el conocimiento científico debe ser siempre motivo de aplauso en una sociedad abrumada por la ignorancia. Ahora son los investigadores del Colegio de la Frontera Sur, María Luisa Rodríguez y Armando Hernández, quienes ofrecerán una plática sobre género y políticas públicas en el Café Kremys, junto al Salón Estrella, en Atasta (Villahermosa), a las 18:00 horas de este jueves. “Mujer y salud, ¿sólo biología?”, es el tema de la charla. (vmsamano@yahoo.com.mx)